

Basilique-Cathédrale Saint-Denis 6 janvier 2023 Homélie de la messe d'action de grâce pour le pape Benoît XVI 1ère lettre de St Pierre 1, 3-9 ; Luc 23, 39-46.

Benoît XVI: témoin de l'amour infini de Dieu!

« Dieu est amour ». C'est là le titre de la première encyclique du pape Benoît XVI. Dès l'introduction, nous lisons ces mots lumineux qui nous plongent au cœur de notre foi : « Nous avons cru à l'amour de Dieu, c'est ainsi que le chrétien peut exprimer le choix fondamental de sa vie. A l'origine du fait d'être chrétien il n'y a pas une décision éthique ou une grande idée, mais la rencontre avec un événement, avec une personne, qui donne à la vie un nouvel horizon et par là son orientation décisive »(§ 1).

« Nous avons cru à l'amour de Dieu... ». C'est parce qu'il croyait à l'Amour de Dieu pour lui et pour l'ensemble des hommes que le jeune Joseph Ratzinger répondra à l'appel du Seigneur et qu'il sera ordonné prêtre en 1951. Il est alors âgé de 24 ans ! Par la suite, il sera enseignant en théologie, puis nommé évêque et cardinal, archevêque de Munich, collaborateur de Saint Jean-Paul II en étant Préfet de la Congrégation pour la doctrine de la foi pendant 25 ans avant d'être élu pape le 19 avril 2005, devenant ainsi le 265ème successeur de l'apôtre Pierre.

Certains, selon les critères de la vie économique ou politique, pourraient évoquer une belle carrière. Mais là n'était pas l'objectif de Joseph Ratzinger. Son objectif, dans ses différentes missions et responsabilités, était de servir humblement celui qu'il avait rencontré et qui avait donné à sa vie une orientation décisive. Son objectif était de partager à ceux qui ne le connaissait pas ou qui le connaissait mal, au risque parfois de le déformer, l'amour infini de Dieu. Ainsi, dans sa première encyclique il écrira : « Dans un monde où l'on associe parfois la vengeance au nom de Dieu, ou même au devoir de la haine et de la violence... je désire parler de l'amour dont Dieu nous comble et que nous devons communiquer aux autres » (§ 1).

Cette première encyclique de Benoît XVI sera publiée, ce n'est pas un hasard, le jour de Noël 2005, afin de souligner qu'en Jésus-Christ, vrai homme et vrai Dieu, l'infini de l'amour divin

2005, afin de souligner qu'en Jésus-Christ, vrai homme et vrai Dieu, l'infini de l'amour divin devient visible aux yeux de tous!

Pour développer les multiples facettes et exigences de l'amour, Benoît XVI nous offrira, le 29 juin 2009, sa troisième encyclique : « L'amour dans la vérité » car il ne peut y avoir d'amour

sans vérité et sans justice! Et c'est d'ailleurs au nom de la vérité qu'il affrontera, avec courage, le fait des agressions sexuelles commises par des prêtres ou des religieux.

Pour être témoin de l'amour infini de Dieu, dans un quotidien parfois difficile et semé d'épreuves, pour persévérer dans l'amour malgré les désillusions ou les échecs, Benoît XVI invitera les croyants à accueillir et cultiver l'espérance. C'est le sujet de sa deuxième encyclique, « Sauvés dans l'Espérance », publiée, là aussi ce n'est pas un hasard, le 30 novembre 2007, jour de la fête du Christ Roi de l'Univers. Je vous en partage un bref extrait : « Seule la grande espérance-certitude que malgré tous les échecs, ma vie personnelle et l'histoire dans son ensemble sont gardées dans le pouvoir indestructible de l'Amour.... Seule une telle espérance peut dans ce cas donner encore le courage d'agir et de poursuivre ». (§ 35).

Comment ne pas voir cette espérance à l'œuvre dans la volonté persévérante de Benoît XVI de servir l'unité et la paix et ce, malgré les déceptions et les échecs qui ne peuvent avoir un caractère définitif!

Tous ceux et celles qui ont rencontré Benoît XVI ont été marqués par son humilité. Cette humilité qui habite ceux et celles qui ont conscience que ce qu'ils sont et ce qu'ils font est aussi, et avant tout, don de l'Esprit Saint. Benoît XVI avait le don d'enseigner. Il fut un théologien remarquable, étonnant toujours ceux et celles qui le rencontraient par sa capacité à répondre clairement et simplement à des questions parfois extrêmement complexes ! En rendant grâce pour la vie de Benoît XVI, souvenons-nous que tous, ici, nous avons reçu des dons de l'Esprit Saint, et que tous nous sommes appelés à les cultiver pour le bien de tous !

L'infirmière qui était auprès de Benoît XVI nous a rapporté ses derniers mots : « Seigneur je t'aime ». Alors tous ensemble ce soir, rendons grâce pour ce Pape qui nous a aidé et nous aide encore à dire avec plus de force et de vérité : « Seigneur, je t'aime ! » Amen !

+ Pascal Delannoy Evêque de Saint-Denis en France